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Что изменилось за 25 лет после провозглашения 11 октября Днем 
республики? (в скобках указаны должности участников опроса на 1990 год)

Review
«Уфа претендует на звание одной  
из лучших конгрессных территорий»

В дорожное строительство Башкирии приходят новые для региона схемы 
финансирования, главной из которых могут стать концессионные согла-
шения. При участии крупных подрядчиков и банков власти региона рас-
считывают реализовать затратные инфраструктурные проекты общей 
стоимостью более 177 млрд рублей, в том числе те, что зрели несколько 
десятилетий. Речь идет о строительстве транспортного коридора через 
Уфу между федеральными трассами М5 и М7 (Восточный выезд), новой 
дороги Стерлитамак-Кага-Магнитогорск, которая в перспективе может 
стать частью транспортного коридора Европа — Западный Китай, а также 
самого башкирского участка «шелкового пути» — трассы Бавлы-Кумертау. 
Основную часть затрат готовы взять на себя региональные власти, рас-
считывая, впрочем, на финансовую поддержку федерального центра. 

Восточный выезд  
до Китая довезет 

— интервью —

Уфа значительно позже других 
российских миллионников на-
чала продвигать себя в качест-
ве конгрессной площадки (MICE 
— от англ. Meetings, Incentives, 
Conferences, Exhibitions). Тол-
чком стали проведенные в 2015 го-
ду международные саммиты ШОС 
и БРИКС. На прошлой неделе го-
род выиграл право принять в 2021 
году крупнейший мировой кон-
гресс пчеловодов — «Апимондию» 
(Apimondia), а уфимский Конгресс-
холл был признан лучшим кон-
грессно-выставочным и деловым 
центром России, по версии Russian 
Business Travel&MICE Award 2017. 
О том, почему индустрией MICE 
лучше заняться поздно, чем ни-
когда, рассказала начальник ана-
литического департамента АНО 
Конгресс-бюро Башкортостана 
«Офис-группа» Екатерина Телина.

— Сейчас уже кажется, что идея 
провести в Башкирии конгресс 
«Апимондии» лежала на поверх-
ности. Республика — медовый ре-
гион. И все-таки кому и как при-
шла в голову идея побороться 
именно за этот форум?
— Идея действительно витала в го-
ловах многих людей, в том числе 
и сотрудников конгресс-бюро, и 
производителей башкирского меда. 
В 2015 году, когда началась подго-
товка к мероприятию, в Уфе толь-
ко завершились саммиты ШОС и 
БРИКС, и республика была заинте-
ресована в том, чтобы загрузить ин-
фраструктуру, которая была к ним 
создана — высококлассные отели, 
конгресс-холл, принимавший глав 
16 государств. Пчеловодство — от-
расль, где наши позиции традици-
онно сильны. Поэтому решили: где 

еще проводить «Апимондию», если 
не в Башкортостане. Тем более что 
Россия не принимала это мероприя-
тие с начала 1970-х. Словом, уже и не 
так важно, чья конкретно была идея. 
Важно, что ее удалось реализовать. 
Нашими совместными усилиями — 
правительства, российского нацио-
нального союза пчеловодов, произ-
водителей меда, конгресс-бюро. 
— Тяжело было убедить оргкоми-
тет «Апимондии» в том, что заяв-
ка Уфы лучше, чем у Дании, Сер-
бии, Словении?
— Цена победы — два года подго-
товки, глубокое погружение в пче-
ловодческую проблематику, работа 
с широким пулом экспертов — баш-
кирских и российских. Это — вы-
страивание коммуникаций с фе-
деральными структурами, органи-
зация приезда в регион облетных 
групп «Апимондии», демотуров, 
разработка фирменного стиля кон-
гресса, сувенирной и презентаци-
онной продукции, формирование 
заявочной книги и много еще чего. 
Все это работало на одну-единствен-
ную задачу — убедить международ-
ный оргкомитет, который, поверь-
те, уже многое повидал, в том, что 
в этой сфере у Башкортостана есть 
конкурентные преимущества. Кста-
ти, для нашего конгресс-бюро эта 
победа важна еще и тем, что это был 
наш первый опыт участия в тендере 
на крупное ротируемое междуна-
родное мероприятие. И мы чрезвы-

чайно рады тому, что первый блин 
получился не комом. Другое дело, 
что большая часть коллектива под 
конец этой работы, после круглосу-
точного почти дежурства у нашего 
стенда в Стамбуле (в Стамбуле про-
ходил финал отбора.— Review), уже 
просто бредила пчелами.

• «Апимондия» — всемирная федера-
ция пчеловодческих ассоциаций. Объ-
единяет участников из более чем 110 
стран мира. Штаб-квартира орга-
низации расположена в Риме. От-
раслевой конгресс «Апимондии» про-
ходит раз в два года. В 2017 году его 
принимал Стамбул (Турция), а в Рос-
сии он проводился в Москве в 1971 го-
ду. Предполагается, что на уфим-
ский съезд пчеловодов соберутся от 3 
тыс. до 10 тыс. человек.

— Второй прорыв в этом году — 
это победа уфимского Конгресс-
холла в ежегодном профессио-
нальном конкурсе в области де-
лового туризма России в номина-
ции «лучший конгрессно-выста-
вочный или деловой центр Рос-
сии». Конкурентами Конгресс-
холла были Центр международ-
ной торговли в Москве и между-
народный выставочный центр 
«Екатеринбург-ЭКСПО». Почему 
предпочтение было отдано уфим-
ской площадке, и как эта побе-
да существенно продвинет ее на 
конгрессном рынке? 
— Russian Business Travel & MICE 
Award — это одна из главных профес-
сиональных премий в области дело-
вого туризма и MICE в стране. При-
знание профессиональным сообще-
ством главной уфимской площадки 
— важная составляющая нашей 
работы по продвижению Уфы как 
одной из ведущих российских кон-
грессных территорий. С организа-
торами конкурса мы взаи-
модействовали второй год.  

В правительстве Башкирии вплот-
ную приблизились к проработке те-
мы строительства в регионе платных 
дорог. Плата за проезд должна стать од-
ним из источников возврата бюджет-
ных вложений в строительство инфра-
структуры. По информации госкоми-
тета по транспорту и дорожному хо-
зяйству республики, сейчас в разной 
степени проработки находятся три фи-
нансово затратных проекта, которые 
планируется реализовать в форме го-
сударственного частного партнерства. 

«Шелковый путь» заводят  
в Башкирию 
Самый дорогой из дорожных про-
ектов, который задуман в регионе, 
— это строительство в Башкирии 
280-километрового участка «шелко-
вого пути» (международного кори-
дора Европа — Западный Китай). По 
предварительным данным, участок 
должен пройти от Бавлов (Татарстан) 
до Кумертау. Стоимость проекта, как 
рассказал председатель госкомитета 
по транспорту и дорожному хозяй-
ству Тимур Мухаметьянов, превы-
шает, по предварительным оценкам, 
130 млрд руб. Цена объясняется тем, 
что это должна быть дорога первой 
категории, оснащенная транспорт-
но-навигационным оборудованием, 
системами сбора платы за проезд, 

освещением, аналогов которой в 
республике пока нет. Проект пред-
усматривает существенные затраты 
и на выкуп земельных участков, так 
как трасса должна строиться с нуля, 
в чистом поле. 

«Этот проект мы выделяем для се-
бя как приоритетный,— заметил го-
сподин Мухаметьянов.— Его реали-
зация должна дать дополнительный 
импульс для развития тех районов 
республики, через которые пройдет 
транспортный коридор». 

Хотя на уровне федерального пра-
вительства еще нет окончательного 
решения о том, будет ли вообще про-
ложен башкирский участок китай-
ско-европейского коридора («трасси-
ровка трассы написана очень круп-
ными мазками», как сказал глава го-
скомтранса), его проектирование ве-
дется уже с 2011 года. В АО «Дирек-
ция строительства автострады» (вхо-
дит в группу «СМП-нефтегаз») сооб-
щили, что бизнес-план проекта готов, 
идут работы по оформлению и выку-
пу участков, попадающих в полосу от-
вода, рассчитываются компенсации 
для возмещения убытков и упущен-
ной выгоды сельхозпроизводителям, 
в пользовании которых находятся эти 
земли. Права на изъятие около 900 га 
земли уже оформлены, с 22 км буду-
щей дороги снят плодородный слой.  

Проектирование дороги Бавлы-
Кумертау ведется в три этапа. Проект 
первого участка, от нулевого до 20 
км, направлен на госэкспертизу. Про-
ект второго — от 20 до 40 км — уже 
получил это заключение, а конкурс-
ный отбор на проектирование треть-
его участка (с 40 до 290 км) заказчик 
проекта — ГКУ «Управление дорож-
ного хозяйства Республики Башкор-
тостан» должен объявить до конца го-
да. Завершить проектирование баш-
кирского участка планируют до кон-
ца 2018 года. 

О сроках реализации этого про-
екта и форме взаимодействия с гене-
ральным подрядчиком пока не гово-
рят. «Вопрос упирается в поиск стра-
тегического инвестора. Кроме того, 
есть понимание, что потянуть такой 
проект без федеральной поддержки 
невозможно»,— отметил Тимур Му-
хаметьянов. В 2012 году глава Баш-
кирии Рустэм Хамитов заявлял, что 
строительство участка Бавлы-Кумер-
тау могло бы состояться при выде-
лении из федерального бюджета 3-5 
млрд руб. Республика потратила на 
проектные работы уже око-
ло 300 млн руб. 

27 лет назад, 11 октября 1990 года, на 
третьей сессии Верховного совета Баш-
кирской АССР была принята декларация 
о государственном суверенитете Респу-
блики Башкортостан. Днем республики 
11 октября было провозглашено через 
два года — в феврале 1992 года, и в 
этом году он отмечается в 25-й раз. 
 
Михаил Бугера, депутат Госдумы РФ 
(председатель постоянной комиссии 
Верховного совета республики по 
вопросам социального и экономического 
развития республики, городов и районов):
— Принятие суверенитета оказало комплекс-
ное влияние на всю жизнь республики: на по-
литический статус, который долгое время был 
очень существенным, на финансовое положе-
ние, экономическое. Пока действовали нор-
мы, которые были прописаны в декларации, 
бюджет республики позволял решать очень 
многие вопросы социального и инфраструк-
турного характера. Это отразилось на людях: 
повысилась их инициативность, было желание 
творить, решать проблемы собственными си-
лами. Был серьезный всплеск во многих сфе-

рах жизни республики. До тех пор, пока дого-
воренности, достигнутые с федеральным цен-
тром, не исчерпали себя, положительный эф-
фект был очень большой. Сейчас соглашения 
прекратили действие. Для всех субъектов фе-
дерации установлен единый режим. Бюджет 
республики стал дотационным, хотя всегда 
Башкортостан был донором финансовой сис-
темы РФ.
 
Рамиль Бигнов, предприниматель 
(народный депутат РСФСР):
— Поскольку я в 1990 году голосовал за при-
нятие декларации о государственном сувере-
нитете РСФСР, то принятие декларации о го-
сударственном суверенитете Республики 
Башкортостан принял достаточно ровно. С 
точки зрения дополнительных возможностей 
для республики в тот сложный период, я счи-
таю, это было правильно. Такие договоренно-
сти тогда, в период распада страны и постро-
ения новой государственности РФ, были нуж-
ны. Сегодня они потеряли в целом свою роль 
и значимость, так как правовое поле РФ от-
строено. Из главного за эти годы — у меня ро-
дились два сына.

Раиль Асадуллин, ректор Башкирского 
государственного педагогического 
университета (заведующий кафедрой 
педагогики БГПУ):
— Изменилась ментальность людей. Появилась 
гордость за то, что Башкортостан — это березо-
вый листок в России, что у нас есть своя особая 
культура, соизмеримая с культурой других наро-
дов России. Появилось ощущение того, что я то-
же представляю собой человека, равного среди 
всех людей. Вот эти ощущения для меня были 
самые значимые. Мы хоть и самостоятельная 
республика, но часть большой державы. И сей-
час у меня сохраняется ощущение защищенно-
сти, уверенности в том, что я могу проявить 
свои личностные качества, свое творчество. Я 
бы назвал это уверенностью и ответственно-
стью. Сочетание этих двух качеств позволяет 
себя чувствовать частью великой державы.
 
Рим Бакиев, генеральный директор 
благотворительного фонда «Урал» 
(народный депутат РСФСР/РФ): 
— Хороший был суверенитет. Хорошо работа-
ли. За счет этого Башкирия пока и 
живет. с10
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Аббас Галлямов, политолог 
(студент второго курса 

факультета иностранных языков БГПУ): 
— За эти годы мы прожили целую жизнь, и про-
сто удивительно, сколь малому мы как общест-
во научились. Мы вновь обсуждаем националь-
ные обиды и протестуем против неэкологичных 
производств. Власти в ответ вновь обвиняют 
нас в подрыве устоев и отсутствии патриотиз-
ма. Поменялись только названия: вместо «Хим-
прома» теперь главная страшилка — «Кроно-
шпан». Все остальное — то же самое.
 
Айдар Муллануров, управляющий 
партнер судебного агентства «Барристер» 
(ученик шестого класса гимназии №39 
Уфы):
— Для нашей республики этот день, среди 
прочего, символизирует следование общеми-
ровой практике. Многие экономически разви-
тые федерации и конфедерации имеют 
успешный опыт развития идей разделенного 
суверенитета, чему во многом и обязаны эко-
номическими и социальными успехами. Осоз-
нание своих возможностей и ответственности 
за положение дел будет создавать дополни-
тельные стимулы для развития общества и 
российского государства в целом.
 
Зульфира Акбашева, помощник 
руководителя ФАС РФ (председатель 
госкомитета Башкирской АССР по ценам):
— Я помню, в тот день светило солнце, хотя до 
этого шли дожди, и я пришла в общественно-
политический центр в ярко-изумрудном ко-
стюме. Этот день — часть нашей истории. В то 
время люди были уверены, что это очень нуж-
но и важно. И сегодня это ощущение сохраня-
ется. Благодаря принятию суверенитета на-
род почувствовал себя уверенно. За 27 лет, 
прошедших с того времени, сделано очень 
многое. Наша республика небедная. У нас са-
мые крутые машины на улицах, значит, поку-
пательская способность высокая.
 
Борис Мелкоедов, руководитель 
Агентства по печати и СМИ республики 
(студент второго курса химического 
факультета БГУ):
— Для республики это был тест на самостоя-
тельность. Сейчас мы можем сказать, что 
Башкортостан поднял планку для многих дру-
гих регионов. Что-то посыпалось, но многое 
воспринимается как должное, в том числе 
сильные региональные СМИ. Так что не только 
ТАСС уполномочен заявить. 
 
Рафис Кадыров, бизнесмен 
(председатель правления банка «Восток», 
депутат Верховного совета Республики 
Башкортостан):
— Я жалею, что мы приняли декларацию в та-
кой форме. Я тогда как депутат Верховного 
совета предлагал выйти из состава СССР и 
создать государство Башкортостан. Но не хва-
тило голосов. Декларация ничего республике 
не дала. Потихоньку центральная власть пере-
играла местных руководителей, и мы превра-
тились в губернию. Нам нужно было стано-
виться автономной республикой. Есть между-
народно признанная форма автономии с 
определенными правами и обязательствами. 
А тот суверенитет, который мы назвали суве-
ренитетом, не имел юридической основы. 
 
Рустам Ахмадинуров, генеральный 
директор спортклуба «Зоркий» Московской 
области (председатель профкома 
студентов Башгоспединститута): 
— Суверенитет — понятие историческое. В 
1990 году, когда федеральный центр был до-
статочно слаб, руководство республики взяло 
на себя ответственность по поддержанию эко-
номической и политической стабильности в 
регионе. Это был с моей точки зрения единст-
венно возможный вариант на тот момент. Се-
годня 11 октября мы празднуем уже не день 
независимости, как говорили в 90-е годы, а 
день рождения новой Башкирии в пострефор-
менной России. 
 
Аслям Халиков, адвокат, профессор 
Института права БГУ (следователь 
прокуратуры Советского района Уфы): 
— Раньше это был большой праздник, а се-
годня — незаметный день. Изменилась — в 

первую очередь Уфа. За эти 20 лет город пре-
образился. 
 
Юнир Кутлугужин, первый секретарь 
рескома КПРФ (секретарь Кугарчинского 
рескома КПСС): 
— Суверенитет позволил республике остав-
лять в бюджете больше средств. Они направ-
лялись на строительство социально-культур-
ных, спортивных объектов, дорог. Были льго-
ты ветеранам труда, участникам Великой Оте-
чественной… Сейчас все это утрачено. Можно 
сказать, не осталось ничего ни в политиче-
ском, ни в финансовом отношении. Почти 80% 
средств из бюджета республики уходит в фе-
деральный центр. Из числа доноров мы пере-
шли к дотациям и просим помощи у федераль-
ного центра. Несмотря на это республика все 
еще имеет большие природные, промышлен-
ные ресурсы, человеческий потенциал. Нам 
надо еще раз переосмыслить, взвесить и 
определить наши возможности к расширению 
в экономическом, социальном и экономиче-
ском отношении. 
 
Вячеслав Гилязитдинов, председатель 
госкомитета по предпринимательству и 
туризму (предприниматель):
— День республики — замечательный празд-
ник, который дает возможность подвести ито-
ги, подтянуть выполнение каких-то обяза-
тельств. Я был на праздновании в Мелеузе, 
общался с жителями, участвовал в концертах, 
всюду встречал оживление, хороший настрой. 
Это повод почувствовать нерв жизни. Я за то, 
чтобы таких праздников было больше. В 1990 
году я был предпринимателем, у меня был 
бизнес, мы занимались общественной рабо-
той, создавали фонд развития поддержки 
предпринимательства, союз предпринимате-
лей, ассоциацию предпринимателей. Как раз 
в те времена мы все и начинали.
 
Рафаил Диваев, глава МВД 
Башкортостана в 1996–2008 годах 
(начальник ОВД Нефтекамска):
— В тот исторический период принятие суве-
ренитета сыграло огромную роль в развитии 
нашей республики, Татарстана, других субъ-
ектов федерации, которые пошли по этому пу-
ти. Тогда мы считали так: сильные регионы — 
сильное государство.
 
Марат Ахметшин, генеральный директор 
«Трилистник групп» (студент второго курса 
факультета экономики и социологии  
труда БГУ):
— В 1990 году я был студентом и лично стоял 
рядом со зданием Курултая в момент приня-
тия парламентом декларации. Это было время 
больших надежд и ожиданий. Мне представ-
лялось, что жители республики отныне сами 
смогут управлять Башкирией. Ну а сейчас фе-
дерация в России уничтожена. Мы живем в 
централизованной, унитарной стране. И 
праздник принятия декларации уже ничего не 
значит.
 
Андрей Назаров, сопредседатель 
«Деловой России» (студент Казахской 
государственной академии управления):
— Я получал новости о том, что тогда происхо-
дило в республике, из первых уст. Некоторые 
общественные движения, партии, выходцы из 
Сибая были вовлечены,  участвовали в приня-
тии первых судьбоносных решений, финансо-
вых документов, организационно-массовых 
мероприятий в связи с декларацией. Благода-
ря этим шагам Башкортостан чувствовал себя 
особым регионом в составе России.  По раз-
меру, статусу, ВРП, по всем показателям это 
было правильно. Люди, которые тогда стояли 
во главе республики, многое сделали, чтобы 
она могла пользоваться политическими и эко-
номическими благами. Считаю, все было сде-
лано верно. И второй этап тоже был правиль-
ным — не нужно перетягивать политическое 
одеяло на себя. Следующий этап — не поли-
тика, а экономика и деловая активность, кото-
рые должны быть на более высоком уровне. 
После успешного проведения форумов ШОС 
и БРИКС Башкортостан должен продолжать 
проводить как можно больше всероссийских и 
международных мероприятий, брать на себя 
инициативу. Нам еще предстоит напомнить, 
что республика — это не рядовой, а особый 

субъект, такой как Москва, Санкт-Петербург, 
Татарстан.
 
Анатолий Дубовский, руководитель 
Центра общественного контроля в сфере 
ЖКХ РБ (председатель комиссии 
Верховного совета РБ по социально-
экономическому развитию):
— К сожалению, принятие декларации имело 
не только плюсы, но и минусы, например, в 
обществе распространялись националисти-
ческие и сепаратистские настроения. Поэто-
му, я считаю, хорошо, что примерно с 2000 
года все стало меняться, республиканские 
законы были приведены в соответствие с 
федеральными, и те неприятные тенденции 
пошли на спад. 

Зуфар Тимербулатов, преподаватель 
БГПУ (заведующий сектора печати, радио и 
телевещания Башкирского обкома КПСС):
— Башкирия показала пример того, как надо 
развиваться национальным республикам. 
Сейчас, по сравнению с советским периодом, 
у республики больше самостоятельности: мы 
сами принимаем бюджет, у нас свои законы. В 
советские времена, до принятия суверените-
та, это невозможно было представить. Бюд-
жет, если даже мы его формировали, всегда 
согласовывался с Москвой. Доходило до того, 
что согласовывали, где поставить туалет. Сей-
час этого нет. Конечно, хочется больше само-
стоятельности, но есть внешние и внутренние 
обстоятельства.
 
Расих Хамитов, президент Фонда 
развития горно-геологического наследия, 
образования и бизнеса «Башнедра» 
(главный инженер карьера Башкирского 
медно-серного комбината):
— Я помню, как в то время было трудно. Мы 
работали на то, чтобы удержать экономику от 
развала. Суверенитет многое изменил в луч-
шую сторону. Мы обрели экономическую са-
мостоятельность, решали многие вопросы, не 
оглядываясь на Москву. Сегодня вновь мно-
гое централизовано. По-моему, администра-
тивная реформа 2003 года принесла мало хо-
рошего. У Москвы приходится просить суб-
венции, субсидии. Например, геологоразве-
дочная отрасль практически не получает фи-
нансирования. Мы переживаем наитрудней-
шие времена за 27 лет, и это беспокоит. 
 
Павел Качкаев, депутат Госдумы РФ 
(первый заместитель генерального 
директора БПО «Прогресс»):
— За 27 лет Уфа стала, несомненно, лучше. 
За это время построили много жилья, от-
строили центр. Раньше центр города был де-
ревянным. Эти изменения я оцениваю поло-
жительно. Если говорить об экономической 
ситуации, то пропорции отчисления бюджета 
города в пользу республики начали меняться 
еще в 2003—2006 годах, когда все феде-
ральные законы приводились к одному зна-
менателю и устанавливалось главенство фе-
дерального законодательства. Если раньше 
Уфе оставалось 75%, а 25% отдавалось ре-
спублике, то сейчас примерно 35% на 65% в 
пользу республики. Сегодня нет субъектов 
РФ, где была бы какая-то другая пропорция. 
Другое дело, какие предприятия находятся 
на территории субъектов. Мы — не самый 
бедный регион. 

Владимир Барабаш, директор Фонда 
развития городских проектов (ученик 
пятого класса школы №128 Уфы):
— За эти 27 лет республика и особенно Уфа 
расцвели. Столица Башкирии по праву стала 
одним из лучших российских городов, а эко-
номика региона является одной из наиболее 
стабильных в России. Есть мнение, что эти ре-
зультаты достигнуты за счет мощной промыш-
ленной базы, в первую очередь, нефтянки, но, 
уверен, что без получения широких полномо-
чий в составе федерации эта основа была бы 
не так эффективна. Целый ряд российских ре-
гионов тому пример. К сожалению, за годы 
«суверенитета» не удалось в полной мере ис-
пользовать стартовый потенциал. Остается 
только вспомнить об упущенных возможно-
стях и двигаться дальше, уже в условиях 
«жесткой вертикали» власти.  

Подготовила Влада Шипилова
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«Уфа претендует на звание одной  
из лучших конгрессных территорий»

Дважды подавали заявку на 
эту премию: вначале даже без прице-
ла на победу, а просто тестировали 
навыки участия в таких конкурсах. 
С другой стороны, мы понимали, что 
любое участие в выставках, конкур-
сах повышает узнаваемость региона, 
города, нашего конгресс-бюро. Поче-
му мы так упорно продвигаем Уфу 
как конгрессный центр, как центр 
делового туризма? Потому что знаем, 
что в действительности мало какие 
города могут похвалиться залами с 
таким конференц-оборудованием, 
какое есть в уфимском конгресс-хол-
ле. Это оценили и эксперты Russian 
Business Travel & MICE Award.
— На чем основана уверенность в 
том, что участникам рынка MICЕ 
будет интересна Уфа?
— Потенциал любой территории в 
области MICЕ зависит от несколь-
ких составляющих. Первая — это 
наличие качественных объектов, 
инфраструктуры для деловой части 
мероприятия: отелей, желательно 
сетевых, конференц-площадок. У 
Уфы с этим все в порядке. В горо-
де один из самых новых в стране 
номерных фондов отелей меж-
дународных брендов и — теперь 
уже признанная — конгрессная 
площадка России. Вторая составля-
ющая — это транспортная доступ-
ность и логистика. После саммитов 
2015 года в Уфе появился один из 
лучших среди миллионников аэ-
ропортов. Из Москвы — всего два 
часа на самолете. Внутри города для 
участников деловых мероприятий 
все в шаговой доступности: гости-
ницы, кафе, прогулочные зоны. 

А вот дальше, за пределами Уфы, 
начинаются проблемы, которые еще 
предстоит решить. Например, если 
проводить выездные мероприятия 
для участников крупных форумов, 
ознакомительные туры в тот же Бе-
лорецк, в Бурзян, возникают вопро-
сы. Чем занять большую группу на 
автобусе на четыре-пять часов поезд-
ки? Где обустроенные стоянки и об-
зорные площадки по пути следова-
ния? Где нормальные туалеты, кафе 
и магазины? 

Третье обязательное условие, что-
бы стать точкой притяжения MICE, 
— это потенциал территории с точки 
зрения получения уникальных впе-
чатлений. Мучительнее всего для нас 
было найти ответы на такие простые 

вопросы как «А чем мы, Башкирия, 
можем удивить?», «Чем мы, собствен-
но, вообще отличаемся от других?».  
Дело в том, что у заказчиков услуг на 
рынке MICE уже есть огромный опыт 
проведения мероприятий в разных 
точках мира. Конкуренция между 
территориями колоссальная, но есть 
большой спрос на новые предложе-
ния. Тем более сейчас, когда из-за де-
вальвации рубля компании урезают 
бюджеты на проведение корпоратив-
ных мероприятий, все чаще смотрят 
на площадки внутри страны. 

Ответы на свои вопросы мы ищем 
путем изучения региональной иден-
тичности, анализа креативных и тех-
нических возможностей. У нас есть 
территория и инфраструктура, то 
есть важные элементы MICE-продук-
та, но до недавнего времени не было 
самого продукта, который покупают. 
Его разработкой мы сейчас и занима-
емся, первые проекты уже родились. 

Сейчас, в информационную эпоху, 
когда если ты о себе не заявил, то тебя 
не существует, приходит понимание, 
что в незнакомую территорию, в тер-
риторию без репутации никто не бу-
дет вкладываться, не будет приезжать. 
Приходит осознание того, что бренд 
территории — это не продукт вну-
треннего пользования,  что это образ, 
который дает представление о регио-
не за его пределами. Конгресс-бюро 
Башкортостана (кстати, оно было со-
здано раньше, чем у наших соседей 
в Татарстане) сейчас занимается тем, 
что формирует этот образ у целевой ау-
дитории — у корпоративных заказчи-
ков, отраслевых союзов и ассоциаций, 
MICE-агентств. Они и есть участники 
рынка индустрии встреч. Работы еще 
— вагон и маленькая тележка. 
— Чьими силами ведется работа? 
— В июне мы провели первую кон-
ференцию, где собрали ведущих 
игроков индустрии встреч. Привле-
кли одного из ведущих экспертов 
российского рынка MICЕ — Алек-
сандра Мальцева, генерального 
директора коммуникационного 
проекта Be in Russia. Это позволило 
сформировать костяк людей и ком-
паний, которые хотят здесь, в Уфе, 
работать в этом направлении. 
— Учитывая, что в Уфе относи-
тельно других миллионников до-
вольно поздно начали интересо-
ваться этим направлением, не 
упустили ли мы свои шансы? 

— Не упустили. В России пока всего 
несколько регионов, востребован-
ных и соответствующих MICE-стан-
дарту. И во всех них заказчики были 
не один раз. А так как они находят-
ся в постоянном поиске новых на-
правлений и новых ощущений, мы 
можем «выстрелить» своим само-
бытным предложением. 
— На чем в основном «отбивают-
ся» затраты в подготовку инфра-
структуры индустрии встреч?  
— Пока я могу оперировать только 
данными исследований, проведен-
ных за рубежом отраслевой ассоци-
ацией ICCA, а у нас — московским 
конгрессно-выставочным бюро. 
Опять же оговорюсь: из-за новизны 
отрасли в России нет единой сис-
темы оценки эффективности этого 
направления. Так вот. По данным 
ICCA, делегат международного кон-
гресса в день тратит в среднем не 
менее $500. По данным конгресс-
бюро Москвы, — не менее 14 тыс. 
рублей в день. Это — стоимость 
проживания, питания, трансфе-
ра, сувениров, ресторанов, шоу и 
так далее. Умножаем на несколько 
дней, потому что конгрессы и кор-
поративные мероприятия не про-
ходят одним днем. В среднем три-
четыре дня. Получается, что стои-
мость пребывания одного челове-
ка на одном мероприятии — это 
около 40 тыс. рублей. Умножаем 
на среднее число участников — не 
менее 60 человек. Итого 2,5 млн ру-
блей. Это — выручка бизнеса, заня-
того в организации мероприятия. 
А теперь давай посчитаем, даже из 
расчета 14 тыс. в день, сколько при-
несет Башкортостану в 2021 году 
«Апимондия». Не менее трех тысяч 
участников, пять-семь дней. Вну-
шительная сумма получается. Ну и 
в целом такие мероприятия служат 
отличным стимулом для развития 
той отрасли, которой они соответ-
ствуют. Например, медицинские 
конгрессы посещают все местные 
врачи, которые вряд ли выбрались 
на них, пройди они, например, 
где-нибудь в Канаде. 

И не будем забывать о нематери-
альном вкладе MICE-направления — 
имидж региона, репутация региона. 
В конце концов, это тоже потом мо-
нетизируется. 

Подготовила  
Наталья Павлова
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Основатель архитектурно-строительной 
компании Mayer Group и женского клуба 
Malena Земфира Майер рассказывает о 
новом направлении бизнеса — танцеваль-
ном центре республиканского уровня. В чем 
особенности, почему, собственно, танцы, 
и что уфимцам ждать в новом сезоне, об 
этом — в интервью. 

— Земфира, расскажите, что побудило 
заняться таким новым направлением 
деятельности? 
— Танцы — это мое давнее увлечение, я 

влюблена в это искусство, и моей большой 
мечтой было открыть собственный танцевальный клуб. До 
недавнего времени наш клуб работал под известной фран-
шизой. Теперь мы решили работать самостоятельно как Ре-
спубликанский танцевальный центр.

— Чем формат вашего центра отличается от клас-
сических студий танцев?
— Во-первых, с гордостью можно сказать, что у нас 

лучшие танцевальные залы республики. И речь не только о 
величине и красоте залов, установлено профессиональное 
оборудование, которое ценят и танцоры, и звукорежиссе-
ры. 

Во-вторых, перед нами стоят более серьезные задачи. 
Республика должна стать танцующей. Если сравнивать Уфу 
с другими городами — Пермью, Челябинском, Екатерин-
бургом — мы далеко не первые по уровню развития тан-
цевальной культуры, что грустно отмечать, так как у нас 
живут не менее красивые и не менее талантливые люди, но 
почему-то эта дверь для нас остается закрытой. И мне хоте-
лось бы, чтобы наш яркий народ выплеснул свою энергию, 
показал весь свой характер в танце. Кроме того, сейчас ак-
тивно устанавливаем связи с другими танцевальными кол-
лективами республики, будем активно сотрудничать. Наша 
глобальная цель — полностью объединить танцевальные 
силы в одном ядре. Мне очень приятно, что все отзываются 
и готовы взаимодействовать. Также планируем развивать 
сеть филиалов центра в республике.

И, в-третьих, мы видим себя не только в качестве клас-
сического танцевального центра, но и как центр здоровья. 
Поэтому у нас появились такие направления, как йога, йо-
га-танец и самое главное — настоящий подарок для наших 
мужчин — специальное направление — мужская йога. Эти 
занятия нацелены на активизацию мужского здоровья, 
концентрацию ума, выносливости и стрессоустойчивости. 
При этом используются не только техники в зале, но и в 
воде, чему способствует наличие бассейна. В нашем центре 
очень комфортно. Располагаемся в идеально обустроенном 
здании, на берегу реки Белой — созданы все условия для 
единения души и тела.  

— Каковы преимущества Global Dance? 
— Global Dance — это профессиональный коллектив, ко-

торый имеет богатый опыт постановки. Сотрудники центра 
являются фанатами своего дела и не представляют жизни 
без танцев. Все педагоги студии — преподаватели и тан-
цоры международного класса! Своей любовью к танцу и 
энтузиазмом они способны заразить любого! Персональ-
ный подход к каждому ученику в нашем центре позволит 
даже новичку быстро достигнуть впечатляющих успехов на 

танцевальном поприще. Мы — единствен-
ный центр, где можно заниматься в формате 
Pro-Am — «профессионал-новичок».

В Global Dance вы найдете такие направ-
ления танца, как хип-хоп, аргентинское тан-
го, карибиан микс, сальса, бачата. Арген-
тинское танго — страстный и чувственный, 
темпераментный и драматичный танец, при 
всей своей изысканности он демократич-
ный и доступный для изучения. Мы помога-
ем в подготовке сольных номеров, будь то 
свадебный танец или звездное выступле-
ние на фестивале.

Мы единственный клуб, который дает возможность не 
только заниматься бальными танцами, но и выступать и 
участвовать в турнирах. 

И еще одна беспрецедентная новинка — мы возрожда-
ем традиции в преподавании башкирского танца как для 
детей, так и для взрослых. Презентация проекта в нашем 
центре запланирована на День республики на 13.00.  На-
ших гостей ожидает множество приятных сюрпризов.

— Можете рассказать, кто приходит сегодня зани-
маться в ваш танцевальный центр? 
— К нам приходят заниматься люди в возрасте от 3 лет 

до 75. Это и семейные пары, и молодожены, и бизнес-леди. 
— Почему выбирают Global Dance?
— В нашем центре проводятся не только групповые, ин-

дивидуальные, но и корпоративные занятия. 
Уникальные услуги для корпоративных клиентов:
• яркие шоу-номера для празднеств с участием профес-

сионалов;
• организация эксклюзивных корпоративных вечери-

нок;
• мастер-классы по любому танцевальному направле-

нию;
• наше ноу-хау — современное танцевальное шоу с эле-

ментами башкирского танца и башкирской этники.
У нас удобное расписание, для занятий есть утренние и 

вечерние группы. Индивидуальные же занятия планируют-
ся на любое возможное время для клиента. 

Каждый месяц проводим тематические мероприятия, 
где можно подготовить номер с преподавателем и высту-
пить. А в каждую пятницу в нашем центре проходят танце-
вальные вечера, куда нужно обязательно прийти, позна-
комиться с нашими педагогами и окунуться в невероятно 
красивую и волшебную атмосферу танцевальной культуры! 

Мы живем в мире ритма, энергии, бодрости, новых от-
крытий, ярких впечатлений, знакомств с интересными 
людьми.

Наш девиз — танцуйте! И мечты сбудутся!
Республиканский танцевальный центр Global Dance

г. Уфа, Набережная р. Белой, 122 
(комплекс «Юность»)

Телефоны: 
8 901 811-64-06, 8 937 162-30-93

Владелица Республиканского танцевального 
центра Global Dance Земфира Майер: 
«Республика должна стать танцующей»

РЕКЛАМА

Что изменилось за 25 лет после провозглашения 11 октября Днем 
республики? 

РЕКЛАМА
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Review

Review

— агрокомплекс —

В июле 2017 года в совхозе «Алексеевский» 
открылась вторая очередь новых теплиц пло-
щадью 2,5 га. Объем инвестиций в строитель-
ство комплекса составил 365,0 млн рублей. 
Сегодня на введенных площадях собирают 
первый урожай тепличных овощей. Ожида-
ется, что новые теплицы позволят увеличить 
сбор овощей на 2500 тонн в год. Впрочем, 
«Алексеевский» не собирается останавли-
ваться на достигнутом: совхоз запланировал 
реконструкцию целого ряда старых теплиц, 
построенных еще в 70-х годах прошлого века. 
Какие культуры сегодня выращивает «Алек-
сеевский», в чем заключаются секреты вы-
сокого урожая и что ожидает в будущем одно 
из крупнейших сельскохозяйственных пред-
приятий республики, рассказал директор  
ГУСП совхоз «Алексеевский» РБ Рамзил Низа-
метдинов. 

— Рамзил Равилович, в октябре исполня-
ется два года, как вы возглавили совхоз. Чего 
удалось достичь за это время? 

— Мы постепенно превращаем совхоз в 
успешное бизнес-предприятие. Задача совхоза 
всегда заключалась в том, чтобы производить как 
можно больше продукции, не уделяя должного 
внимания экономической стороне. Были некото-
рые виды деятельности, которые не были эффек-
тивными для нашего предприятия с финансовой 
точки зрения. Сейчас мы стараемся вести работу 
так, чтобы была рентабельность. То есть занима-
емся теми видами деятельности, которые выгод-
ны для совхоза и которые пользуются спросом у 
населения.

Благодаря этому за два года планируем увели-
чить выручку от реализации на 450 млн.руб, если 
в 2015 году мы получили 1,37 млрд рублей, то в 
2017 году рассчитываем на 1,82 млрд рублей. То 
есть ежегодный прирост составляет более 116%. 
Это серьезный результат для сельхозпроизводст-
ва, за которым стоит тяжелый труд всего коллек-
тива. Это же не нефтепродукты, где можно качать 
и получать свой доход. Считаю, что если за два го-
да нам удалось прибавить такой большой процент 
выручки, здесь есть чему порадоваться. 

Несмотря на климатические условия, текущий 
год складывается удачно для совхоза. Мы перевы-
полняем планы и по урожаю, и по деньгам. Вче-
ра, к примеру, за один сбор собрали 210 тонн то-
матов. А рассчитывали — на 150 тонн. Хороший 
сорт, соблюдение технологии, залог сильного ра-
стения — даже не ожидали, что будет настолько 
урожайным.

— На какие объемы урожая рассчитаны те-
пличные комплексы? 

— Там, где используется досветка, в год с од-
ного квадратного метра мы должны собрать 100 
кг продукции. Пока на досветку, в порядке экспе-

римента, перевели один гектар. Эффективность 
такой технологии давно доказана, и мы идем к за-
явленным показателям. 

В новых теплицах, где досветки нет, мы обя-
заны собрать 50 кг с одного квадратного метра. 
Есть у нас и старые площадки, там другой микро-
климат, другая светопропускаемость солнечных 
лучей. На этих площадях мы собираем 35-40 кг 
с квадратного метра в год. Кроме того, в старых 
теплицах нет герметичности, мы несем большие 
потери тепла. Поэтому есть четкое понимание и 
у нас, и в правительстве, для чего нам нужно ме-
нять эти теплицы. 

В прошлом году мы сдали первую очередь 
новых теплиц площадью 2,5 га, в этом году сда-
ли еще 2,5 га. Естественно, они дают нам серь-
езную поддержку по увеличению урожая, тем 
более эти теплицы построены по европейским 
стандартам, в соответствии с требованиями се-
годняшней науки, с использованием современ-
ных технологий. 

Мы будем развиваться и дальше: те старые 
площадки, которые у нас есть, будем аккуратно, 
поэтапно менять на новые. Сегодня невозмож-
но взять и остановить старый тепличный комби-
нат, он рентабельный, но не может конкурировать 
с новыми теплицами. Поэтому мы поставили пе-
ред собой задачу: в течение четырех лет поочеред-
но заменить все старые теплицы, не снижая объ-
емов производства, денежных доходов, сохранив 
коллектив. Нам нужно сохранить свое место на 
рынке и покупателей. 

Сейчас полным ходом ведется проектиро-
вание новых теплиц, как говорится, это вопрос 
времени. 

— В какую сумму обойдется реконструкция 
всей площадки совхоза? 

— Нужно понимать, что мы должны еще по-
строить инфраструктуру, установить новые газо-
вые котлы с высоким КПД, запустить единый ло-
гистический центр, закупить холодильные каме-
ры, наладить линию современной упаковки. Учи-
тывая все эти ноу-хау и все технологические про-
цессы, по опыту прошедших строек и по опыту 
текущего года могу сказать, что нам потребуется 
порядка 6 млрд рублей. 

— В последнее время очень много говорит-
ся о возможной приватизации и акционирова-
нии совхоза. Что будет в действительности? 

— Инвестирование в «Алексеевский», конеч-
но, не возбраняется — но это будет какая-то не-
большая доля, не более 25%, чтобы республика 
сохранила контроль над совхозом. Вероятно, это 
будет реализовано в виде государственно-частно-
го партнерства — сегодня даже дороги и больни-
цы у нас строят по такой схеме. Такой путь разви-
тия возможен, но, повторюсь, не теряя имущест-
ва республики и не теряя влияния правительства 
республики на сохранение тепличного комплек-
са совхоза. 

Что касается акционирования, я думаю, что 
совхоз нужно было акционировать уже давно. Та-
кая форма собственности, как государственное 
унитарное предприятие, уже изжило себя в сов-
ременных условиях экономики. «Алексеевский» 
будет акционироваться со 100% долей республи-
ки, что даст нам возможность более активно ра-
ботать с кредитными учреждениями и более гиб-
ко инвестировать заемные средства в пользу на-
шего совхоза. 

Если говорить о частных инвесторах, мы их по-
ка не видим. Сегодня у нас появляются свои воз-
можности для развития: как я уже сказал, за два го-
да объем годовой выручки увеличился на 450 млн 
рублей, это очень серьезные деньги. Есть инвестор, 
нет инвестора — у нас появляются уже свои воз-
можности, мы самодостаточное предприятие.

Конечно, желающих купить весь совхоз в 
принципе много. Но я уверен, что руководст-
во республики приняло очень правильное реше-
ние сохранить совхоз в собственности республи-
ки. В советское время каждый город-миллионник 
обеспечивал себя собственным тепличным хозяй-
ством, чтобы обеспечить население свежими ово-
щами. Почему мы должны сегодня от этого отка-
зываться? Напротив, мы должны еще больше за-
ботиться о своих людях, об их здоровье! В случае 
продажи совхоза частному инвестору — пусть да-
же у него будет великолепный бизнес-план — нет 
гарантии, что завтра он не разрушит все эти те-
плицы, а взамен них не построит жилые дома. Та-
кой гарантии нет, и мы этого боимся. Кроме того, 
в нашем совхозе работают полторы тысячи чело-
век: у многих ипотека, есть семьи, которые живут 
в общежитиях. Эти люди надеются на совхоз. Да-
же поселок Алексеевка, где мы находимся, разви-
вался благодаря совхозу.

Наше самое большое богатство — это люди. Я 
знаю инвесторов, которые построили очень боль-
шие тепличные комплексы в Тюмени, в Подмо-
сковье. Построить — построили, а работать не-
кому. Людей нет. Поэтому мы в первую очередь 
должны дорожить нашими работниками и не об-
манываться на какие-то большие инвестицион-
ные деньги. 

— Как развивается розничная сеть «Алек-
сеевский»?

— Мы уже начали проводить ребрендинг тор-
говой сети. Дело в том, что помещения магази-
нов находятся на условиях аренды с админист-
рацией города Уфы. Сейчас мы заключили с ни-
ми долгосрочный договор аренды, чтобы была 
возможность проводить в них ремонт, заменить 
оборудование. Нам нужен был этот договор, что-
бы мы, вкладывая деньги, могли впоследствии 
окупить эти затраты. Один магазин мы уже мо-
дернизировали, теперь начинаем подтягивать к 
современным стандартам и остальные торговые 
точки. 

Не скажу что это удастся сделать быстро: у 
нас 36 магазинов, и каждый из них требует по-
рядка 3 млн рублей только на ремонт и замену 
оборудования. Это большие деньги, поэтому 

сейчас мы можем обновлять по три-четыре ма-
газина в год. В то же время мы меняем подход 
наших работников к покупателям, увеличиваем 
ассортимент, занимаемся повышением качества 
нашей продукции. 

— Какие новинки сегодня готов предло-
жить «Алексеевский» своим покупателям? 

— Разрабатываем и сертифицируем новые ви-
ды продукции. Недавно начали выпускать ацидо-
филин — кисломолочный продукт на живых бак-
териях, который уже стал очень популярным. 

Что касается сельскохозяйственных культур, 
впервые начали выращивать сахарную свеклу. 
Урожай сдаем на сахарный завод, оттуда забира-
ем сахарный песок. Это и по цене получается де-
шевле, и позволяет расширить ассортимент в на-
ших магазинах, и для собственного производства 
его не закупаем. 

Хотим предложить новые сорта томатов на ки-
стях. Недавно был в Голландии, привез оттуда се-
мена сорта «Максеза». В этом году один гектар 
посеем в новой теплице, и в феврале будущего го-
да покупатели смогут его приобрести. Это будут 
томаты среднего размера, на кисти, с хорошими 
вкусовыми качества, сладковатые. 

— Удается ли выдерживать конкуренцию 
со стороны федеральных сетей? 

— Мы стараемся держать цены на нашу про-
дукцию ниже чем в других сетях. Понятно, есть 
китайские огурцы, которые выращиваются в Рос-
сии на каких-то непонятных площадях и по непо-
нятным технологиям. Конечно, в отличие от них, 
мы не можем продавать огурец по 20 рублей. Нам, 
в первую очередь, важна экологичность, безопас-
ность и вкус. 

К сожалению, сегодня наша продукция не 
представлена в федеральных сетях. Мы присут-
ствуем в «Байраме», «Ярмарке». Те условия, ко-
торые есть у федеральных сетей — возврат не-
проданной продукции, бонусная система, усло-
вия для входа на полки — нас это не устраивает. 
Это дополнительные расходы, которые мы не мо-
жем себе позволить. Тем более, имея 36 собствен-
ных магазинов и сеть «Байрам» из 100 с лишним 
супермаркетов, мы вполне уютно себя чувствуем 
себя в Уфе. 

«Этот год — удачный для совхоза»

— окружающая среда —

Узнаваемая во всех уголках страны желто-оран-
жевая пачка соды — один из примеров промыш-
ленного и экономического успеха, настоящее 
достояние республики и опорный бренд регио-
на. В этом году исполняется 50 лет с тех пор, как 
появилась та самая пачка пищевой соды, став-
шая впоследствии одним из символов Башки-
рии, наряду с кумысом и медом. 

Есть предприятия, история которых так тесно 
вплетена в историю страны, что вехи развития мо-
гут рассказать больше, чем учебники. Одна из та-
ких компаний — Башкирская содовая компания, 
основа которой была заложена в середине прошло-
го века и ставшая лидером в своей отрасли, а также 
— брендом, формирующим имидж региона. 

Стерлитамакская пищевая сода поставляется 
более чем в 30 стран мира, а ее упаковка зарегистри-
рована в качестве международного товарного знака 
в 19 странах-потребителях. Сегодня 85% всей рос-
сийской пищевой соды производит Башкирская со-
довая компания. 

ТогдА и сейЧАс 
Башкирия была определена как одна из самых 

перспективных площадок для строительства пред-
приятия по производству соды и цемента еще в 30-
е годы прошлого века. Молодая страна нуждалась в 
масштабных проектах, огромных заводах, ей нуж-
ны были качественные материалы и много сырья. 
Полноводная река Белая, огромные запасы соли и 
известняка, обнаруженные вблизи Стерлитамака, 
стали исходным сырьем для производства соды. В 
людях — энтузиастах, целеустремленных специа-

листах, молодых ученых и рабочих недостатка то-
же не было. В марте 1945 года была выпущена пер-
вая партия стерлитамакской каустической соды, а 
10 ноября 1951 года — получены первые 17 тонн 
стерлитамакской кальцинированной соды.

Так Башкирия стала центром производства кау-
стической и кальцинированной соды, которая необ-
ходима практически везде. Сложно переоценить зна-
чение использования соды — оно огромно. Ее потре-
бление — важный показатель развития промышлен-
ного комплекса страны. Кальцинированная сода при-
меняется в производстве всех видов стекла, (в том чи-
сле хрусталя, оптического и медицинского); в черной 
и цветной металлургии; для производства синтетиче-
ских моющих средств и жирных кислот, фосфорных, 
хромовых, и натриевых солей, в целлюлозно-бумаж-
ной и нефтяной промышленностях. Каустическая 
сода используется в процессах органического синте-
за, при очистке нефтепродуктов, в текстильной про-
мышленности в производстве вискозного шелка и 
при отбеливании тканей, в бумажной и анилинокра-
сочной промышленности, мыловарении, в производ-
стве алюминия и металлического натрия, раствори-
мого стекла, щелочных аккумуляторов. 

5 октября 1967 года были получены первые ки-
лограммы стерлитамакского очищенного бикарбо-
ната натрия. Именно тогда появилась та самая баш-
кирская пищевая сода, которой суждено было все-
го за полвека стать визитной карточкой республики. 
Пищевая сода используется для производства кра-
сителей, пенопластов, фтористых реактивов, то-
варов бытовой химии, наполнителей в огнетуши-
телях, подошвенных резин и искусственных кож, 
в хлебопечении, производстве кондитерских изде-
лий, приготовлении напитков, инъекционных рас-
творов и антибиотиков. 

Уже к середине 80-х больше половины всего 
очищенного бикарбоната натрия Советского Сою-
за выпускалось в Стерлитамаке. И сегодня львиную 
долю всей российской пищевой соды производит 
Башкирская содовая компания. Несмотря на потря-
сения, которые за эти 50 лет обрушились на страну, 
предприятие развивалось быстрыми темпами, дос-
тойно отвечая вызовам времени. 

Очищенный бикарбонат натрия, производи-
мый Башкирской содовой компанией, соответству-
ет критериям безопасности и качества европейско-
го законодательства, имеет сертификат междуна-
родного стандарта FEMAS. Кроме того, стерлита-
макская сода — обладатель сертификата «Халяль». 
А еще она соответствует требованиям кошерности, 
является лауреатом конкурсной программы «100 
лучших товаров России», обладателем Государст-
венного знака качества и платинового знака «Все-
российская марка (III тысячелетие).

ВызоВы НоВого ВРемеНи
Сегодня жизнь Башкирской содовой компании 

— это лента новостей о модернизации, получении 
очередных международных сертификатов качест-
ва, социальных проектах, словом, стабильность и 
процветание. 

На предприятии постоянно ведется техни-
ческое перевооружение, на всех производствах 
Башкирской содовой компании внедряются ин-
новационные технологии. Реконструкция био-
логических очистных сооружений, строительст-
во станции фильтрации дистиллерной жидкости, 
пуск в работу новой воздухоразделительной уста-
новки — недавние крупные проекты компании. 
Только что завершилась реконструкция в цехе по 
розливу «Белизны», полным ходом идет замена 

колонного оборудования на производстве каль-
цинированной соды. 

Переживает сегодня крупномасштабную ре-
конструкцию и цех очищенного бикарбоната на-
трия — реализуется большая программа по мо-
дернизации технологического и фасовочного обо-
рудования, складских и бытовых помещений. В 
ближайшее время в отделении очищенного би-
карбоната натрия планируется реализовать про-
ект по установке новых роботизированных линий 
упаковки в герметичные пачки по 500 г и мешки 
по 25 кг. Это приведет к повышению конкуренто-
способности продукции и улучшению товарного 
вида. Сумма вложений только на реконструкцию 
цеха ОБН составит около 900 миллионов рублей.

БСК целенаправленно с каждым годом уве-
личивает объем инвестиционных затрат, что по-
зволяет не только удерживать лидерство в стра-
не по производству ряда ключевых продуктов, но 
и успешно конкурировать с зарубежными произ-
водителями. 

ЭКологиЧНосТь и социАльНАя 
НАпРАВлеННосТь 
Башкирская содовая компания — не только ли-

дер в промышленной отрасли, это предприятие, 
которое оценивает вопросы безопасности произ-
водства и защиты экологии как важнейшие. Пред-
приятие постоянно заботится о снижении воздей-
ствия на окружающую среду вредных веществ, 
внедряя на своих производствах новые техноло-
гии по контролю, утилизации и переработке от-
ходов, стремясь использовать наилучшие совре-
менные технологии в области охраны окружаю-
щей среды. Поэтому инвестиции, направляемые 
на модернизацию и техническое перевооружение 

производства, дают не только экономический, но 
и экологический эффект.

Предприятие вносит весомый вклад в разви-
тие Стерлитамака, финансируя многие общест-
венно значимые проекты, объекты социальной 
инфраструктуры города (скверы, парки, фонтаны 
и др.). На эти цели компания ежегодно направляет 
100 миллионов рублей. 

Значительные средства вкладываются и в го-
родское здравоохранение. Компания отремон-
тировала круглосуточный стационар городской 
больницы №4, а также закупила для него совре-
менное медицинское оборудование. Детская го-
родская больница тоже находится под патронатом 
БСК: компания провела ремонт и оснащение од-
ного из корпусов лечебного учреждения, обслу-
живающего маленьких пациентов из восьми рай-
онов республики.

Предприятие помогает проводить соревно-
вания по футболу, хоккею, баскетболу, дзюдо — 
поддержка массового детского спорта неотъемле-
мая часть ее социальной политики.

Факты о компании:
• «БСК» вошла в число крупнейших предпри-

ятий России по версии «Эксперт 400» и «РБК 
500».

• Компания выпускает около 100 видов про-
дукции, востребованных в странах СНГ, Европе, 
Индии, Китае, Африке, Латинской Америке и на 
Ближнем Востоке.

• БСК сохраняет лидерство по выпуску каль-
цинированной, каустической соды, очищенного 
бикарбоната натрия, ПВХ, кабельного пласти-
ката и является единственным производителем 
ТФХ, анодов с рутений-иридиевым покрытием.

Крепкая содовая
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Город химиков 
соединяют  

с «Магниткой»
Куда лучше сегодня проработан 
проект строительства скоростной 
дороги Стерлитамак—Кага—Маг-
нитогорск, протяженность ко-
торой должна составить 170 км. 
Проект стоимостью 12,5 млрд руб. 
предусматривает платную эксплуа-
тацию по крайней мере 60-киломе-
трового участка от Каги до Аскаро-
во. Сейчас протяженность пути от 
Стерлитамака до Магнитогорска 
по самому короткому маршруту 
составляет 304 км, из которых 70 
км — это дорога, не имеющая ас-
фальтового покрытия. Концесси-
онное соглашение на 15 лет, участ-
никами которого власти региона в 
прошлом году выбрали «Башкир-
дорстрой» (дочернее предприятие 
крупного местного подрядчика 
«Дортрансстроя») и «Газпромбанк», 
в госкомтрансе планируют за-
ключить в следующем году, после 
прохождения полного круга судеб-
ных разбирательств с Федераль-
ной антимонопольной службой. В 
ФАС России посчитали, что власти 
Башкирии неверно выбрали фор-
му проведения тендера. Так как 
основная часть финансирования 
ложится на региональный бюджет 
(источником возврата денег долж-
ны стать поступления от платной 
эксплуатации дороги и Дорож-
ный фонд) в ФАС посчитали, что 
отбор генподрядчика должен был 
проходить по контрактной, а не 
концессионной системе. Пока у ре-
спублики есть два исключающих 
друг друга решения арбитражного 
суда. Первая инстанция признала 
правоту ФАС России, апелляция — 
правоту госкомтранса.

С Восточным выездом все 
легковое
Коридор, соединяющий через Уфу 
федеральные трассы М5и М7, полу-
чивший название Восточный вы-
езд, вероятнее всего, будут строить 
турецкие подрядчики. Турецкая 
Limak Group этим летом выкупи-
ла у структур ВТБ 49% в уставном 
капитале Башкирской концесси-
онной компании (БКК), созданной 
для участия в этом проекте. Вто-
рой акционер БКК — компания 
«Актив». Она принадлежит совла-
дельцам санкт-петербургского АО 
«Институт Стройпроект» Алексею 

Журбину, Александру Злотникову, 
Александру Митрову и Алексею 
Суровцеву (институт участвовал в 
строительстве Западного скорост-
ного диаметра и Кольцевой авто-
дороги в Санкт-Петербурге, моста 
через Обь в Новосибирске, объек-
тов транспортной инфраструкту-
ры в Сочи и других крупных про-
ектах). 

С участниками концессии, сре-
ди которых ВТБ, в июле заключе-
но соглашение со сроком действия 
25 лет. Стоимость Восточного вые-
зда, строительство которого долж-
но быть завершено за четыре го-
да, оценивают примерно в 35 млрд 
руб. Проект подразумевает завер-
шение 1,2 км подземного тоннеля 
от проспекта Юлаева к берегу реки 
Уфы, начатого в начале 1990 годов, 
строительство моста через реку 
длиной около 2,5 км и участков до-
рог протяженностью более 11 км. 

Окончательная конфигурация 
выезда пока не определена. В 2018 
году его должна одобрить госэкс-
пертиза. Предметом дискуссии 
остается участок, соединяющий 
тоннель со створом улицы Галле, 
выводящей на новый Затонский 
мост. В одном из вариантов, кото-
рый был направлен на более ско-
ростное соединение трассы че-
рез город, рассматривалось стро-
ительство эстакады. Но это серьез-
но удорожает строительство, а ре-
спублика и так должна выплачи-
вать концессионеру из Дорожно-
го фонда ежегодно, по предвари-
тельным оценкам, от 1,2 млрд до 3,3 
млрд руб. в год. Часть денег на ре-
ализацию проекта — 4,6 млрд руб. 
— власти региона планируют за-
нять в Банке развития БРИКС, 10 
млрд руб. привлечь из внебюджет-
ных источников, которые пока не 
уточняются. Кроме того, получе-
но предварительное подтвержде-
ние финансирования по линии ГК 
«Автодор», сообщил Тимур Муха-
метьянов. По его прогнозу, к сроку 
окончания концессии проект мо-
жет выйти на окупаемость. Пока в 
госкомтрансе закладывают тариф 
на проезд в размере 150–300 руб. по 
всему участку с одного автомобиля. 

Одним из самых дискуссион-
ных был вопрос о том, какой тип 
транспорта сможет перемещать-
ся по Восточному выезду через го-
род. В прошлом году отсутствие чет-
ких установок вызвало критику 

этого проекта у чиновников Мин-
строя России. Так, замминистра Ха-
лит Мавлияров назвал «бредовой 
идеей», если город притянет грузо-
вой транзит. Позже глава республи-
ки Рустэм Хамитов заверил, что Вос-
точный выезд рассчитан исключи-
тельно на пассажирский и легко-
вой транспорт. Глава госкомтран-
са недавно подтвердил эти намере-
ния, сообщив, что главной задачей 
Восточного выезда является достав-
ка горожан к месту жительства — 
Зауфимье становится после строи-
тельства моста одной из самых при-
влекательных территорий жилой 
застройки. 

 «Концессия является самой сов-
ременной формой реализации до-
рожных проектов и единствен-
ной альтернативой госзаказу,— от-
мечает старший юрист практики 
„Инфраструктура“ Herbert Smith 
Freehills Григорий Смирнов.— Глав-
ное ее преимущество — это возмож-
ность привлечения частных инвес-
тиций. Еще пять лет назад концес-
сия считалась эксклюзивом, а сей-
час довольно широко применяет-
ся. Есть уже и реализованные про-
екты, в первую очередь, платные 
дороги ГК „Автодор“ — в обход Хи-
мок, обход Одинцово». 

«При том что концессия действи-
тельно пока не имеет явной альтер-
нативы для реализации сложных 
инфраструктурных проектов в Рос-
сии, эта форма ГЧП приводит к пе-
рерасходу бюджетных средств на 
25-30% и поэтому за рубежом при-
меняется ограниченно,— отмечает 
партнер практики «Инжиниринг» 
консалтинговой группы «НЭО 
Центр» Алексей Ефанов.— Обсужда-
ются и другие формы взаимодейст-
вия власти и бизнеса. К ним отно-
сятся инфраструктурная ипотека, 
о которой пока мало что известно, 
или долг под прирост налогов (за 
рубежом Tax Increment Finansing, 
TIF), когда затраты на строительство 
возвращаются по мере сбора нало-
гов, размер которых мультиплика-
тивно увеличивается как раз за счет 
бюджетных, агломерационных, ту-
ристических и других эффектов, 
вызванного реализацией проекта. 
Последний инструмент для бюдже-
та может быть в три-пять раз дешев-
ле концессии, хотя, конечно, это 
все равно несколько дороже пря-
мых инвестиций».

Майя Иванова

РЕКЛАМА

Восточный выезд до Китая довезет
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